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十日谈
提案的力量
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松浦笔记

王维的艺术修
养在古代诗人中可
谓个案：古代文人
诸艺兼善者不在少
数，几乎皆能诗书
琴棋，善画者也不鲜见。
但王维仍然有所不同，精
通诸项艺事，兼为音律家、
画家、书法家、诗人、佛子、
琴师。其操琴又远非一般
通律者所能为。唐代传奇
《集异记》中记载王维弹得
一手好琵琶，“年未弱冠”
便以一首清越幽怨的琵琶
新曲《郁轮袍》赢得赞叹，
并声称他之所以能高中
“京兆尹解头”，与琵琶曲
博取“贵主”赏识有关。总
之，他是一位精妙绝伦的
琴师。《新唐书 ·王
维传》中说他“工草
隶”，是一位书法
家，虽然其书法成
就已难查考，但作
为中国山水画史上的著名
画家，却是不争。他自己
有诗曰：“宿世谬词客，前
身应画师。不能舍余习，
偶被世人知。”（《偶然作六
首 ·六》）
尽管他的画作后世少

存，但其崇高地位无人置
疑。苏东坡非常推崇王维
画作，将其与有“画圣”之
称的吴道子并论，甚至认
为在艺术上超出吴道子，
以至于让东坡“敛衽无间
言”。“何处访吴画，普门与
开元。开元有东塔，摩诘

留手痕。吾观画品中，莫
如二子尊。”“吴生虽妙绝，
犹以画工论。摩诘得之以
象外，有如仙翮谢笼樊。”
（宋 · 苏轼《王维吴道子
画》）中国文人画自王维开
始，“文人之画，自王右丞
始。”（明 ·董其昌《画禅室
随笔》）就绘画来讲，其贡
献如此之大，历来论及王
维的艺术创作，都会将他
的画和诗并举，如苏东坡
所说“味摩诘之诗，诗中有
画；观摩诘之画，画中有

诗。”（《书摩诘蓝田
烟雨图》）可见王维
全面的艺术创造
力、才情修养的多
样化，在古代诗人

能够与之比肩者，实为罕
见。这一切与良好的家学
素养、刻苦漫长的训练，与
先天才华和广泛的个人情
趣，皆有关系。
但也正因为如此，在

一定程度上可能造成了一
个人精力的分散。艺术内
质相似，似可触类旁通，但
生命特质仍有区别，通常
在诸种表达中，必有一途
一式更能贴近生命本身，
由此发射力量，才能够透
彻淋漓。中外艺术史上的
杰出人物无不如此。兼而

四顾，布力平均，多
方耗散，在某个单项
获得骄人成绩者，往
往非常少见。这个
单项，必须是生命表

达最强烈的一个方向，必
须呈现出一种极端的冲决
方式。一个人纵然多才多
艺，但如果在某个方面更
加志在必得，全力倾注，就
有高下悬殊之别。沿着一
个方向冲激向前，获取最
高目标，力量不致过于分
散，生命情绪才能饱满强
烈。如果不是这样，顾盼
多端，就一定会减少那种
单向突进的冲决力。这样
的多能多趣者往往化为时
代的雅士，有一种清雅平
淡的气质。
在文学艺术史上，王

维的画享有极高的地位，
可惜流传下来的甚少，且
真伪难辨。据记载他的绘
画从数量到品质，并不亚
于诗作，诗与画互相援助；
但二者关系究竟如何，现
在我们已经不得而知。艺
术毕竟需要心到笔到，不
同的艺术即不同的表达形
式。即便是同为文学写
作，在一个人身上，文与
诗也往往有所偏重。比
如唐宋两代的大文人韩
愈、柳宗元、欧阳修、苏轼
等，莫不如此。苏东坡的
书画在历史上也拥有很
高地位，但他显然将绝大
的力气用于诗文。东坡

书画在当年颇为有名，受
到许多人钟爱，驸马王诜
本身就是一位大画家，他
即酷爱东坡的书画作品，
除了直接向东坡索要之
外，还不惜重金从市上购
得。然而苏东坡似乎并不
特别专心于这些艺事，他
在《和子由论书》中写道：
“吾虽不善书，晓书莫如
我。”可见东坡自己并不认
为自己擅长书法。

书画之于苏东坡，只
是自然而然的生命留痕，
而不是作为一门术业专
攻。因为艺术有一种共通
的品质，所以苏东坡才如
此自信通晓书法艺术。纵
观东坡书画，其实都不过
是诗文余绪。而王维稍有
不同，他的雅趣广泛，修养
全面，多方投入，这大概也
由他的生活方式和人生态
度所决定。

清雅与平淡 我用微信发给店长设计好的书稿，说：“能不能快
一点？”文印店的店长很年轻，团团的圆脸很喜气。店
堂里干净整洁，井然有序。他对我笑笑，我也笑了。这
两年，我总重复这句话，能不能快一点？
初冬的夜晚，店堂面街的大落地玻璃窗外，不时有

人匆匆走过。女士的长风衣，男士的新潮运动鞋，在初
冬的细雨和霓虹中，晃出电影镜头的感觉。上海中心
城市的街道，有特别的韵味，容易使人浮想联翩……一
个十几岁穿着宽大的别人旧衣服的瘦小男孩，趿着轮
胎底的布鞋，应该也在这一带晃荡过。
八九十年过去了。
蒋旦萍曾担任安徽省知青办主任，老知青们称呼

他蒋主任。蒋主任15岁在上海参加地下党，17岁赴苏
北参加新四军，长期从事对敌技术侦查工作，2003年
双目失明。五年多前，因为要写别人的故事，我在蒋主
任南京的家里第一次见他。90多岁的
老人侃侃而谈，记忆清晰，精神情感纯正
饱满，我说您应该写回忆录啊。当时蒋
主任是犹豫的。
第二次见面，是2019年9月，蒋主任

已96岁。我们谈了整整4个半天。回到
上海，在整理那些录音时，首先冒出来的
题目，还是蒋主任当知青办主任的往
事。他的特殊身份和亲历视角，对于研
究这段世界闻名的历史是不可多得的。
《我任安徽省知青办主任的往事》在
2020年第3期《世纪》杂志发表后，引发
很大反响。这之后，就有点一发不可收。
一个穿着过膝粗布军服的少年战士，在苏北根据

地学习、行军、打仗、破译密码；1949年随部队接管上
海；1967年在混乱中被派去安徽，负责全省知青工
作……这是一个在时代大潮中行进的身影，他这一辈
子的人生履痕，那样鲜活而生动，总是聚精会神，总是
心无旁骛。这些回忆，在近两年中，写成6篇口述历史

陆续发表。蒋主任说，这些文章的问世，
带给他内心的快乐和慰藉是难以言表
的，也了却了他此生所有的心愿。
蒋主任是深情的。他珍惜自己的过

往，感恩自己人生路上的引路人和所有
鼓舞他、帮助过他的领导和战友，当他讲述那些远去的
故事，毫无保留地赞扬那些在他心里永不褪色的高尚
品格时，每每热泪盈眶。这会在我心里引起震撼。恒
久的热爱，使他内心永远维系着另一个给他温暖和力
量的世界。所谓不忘初心、牢记使命，这便是了！
这两年，常有曾同为出版或写作的朋友问我，你怎

么会遇到他？或者是，他怎么会遇到你？那意思是说，
这样成功的合作机缘，对于亲历者和写作者，几乎都是
可遇不可求的。蒋主任常说，我们是忘年交，我能理解
他想说的一切。他没有见过我的相貌，但我们的心是
相通的。我们各自经历了前所未有的新冠疫情，经历
了很热的夏天和很冷的冬天，还有不时困扰着的病
痛。蒋主任始终乐观从容，仿佛每天都在安静地、充满
信心地等待着明天早晨的太阳。
我对年轻的店长说，这个名为《百年履痕》的文集，

是给一位98岁老人的生日礼物。80后的他笑嘻嘻，大
谈做晚辈的应该孝顺。我说，是的是的，我也古稀了。
曾有前辈哲人在预祝高寿时说，何止于米，相期以

茶。借此吉言，衷心祝愿蒋主任健康长寿，快乐吉祥。
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常年为夏的新加坡，
将每年分为四个学段，似
乎人为地将一年划为四个
季节。每个学段结束后就
有一段时间的假期，其中
较长的假期是6月（两周）和12月（四
周）。所以，每次拿到新年日历，我总会
关注学校放假的日期，然后策划、预订回
国的机票。一年两次，雷打不动，觉得自
己离上海一点不远。而今假期虽至，回
国，却成了遥遥无期。

2019年12月底离开上海的
时候，以为无需惜别的远行就像
往年一样可以很快归来，谁知道，
这一隔，就是整整两年。两年里，
新加坡从最初的佛系防疫，到分阶段的
防疫措施，到如今鼓励人们接种第三针
疫苗，每个人都经历了波澜起伏的抗疫
过程。
最近，政府执行了“与新冠共存”的

政策，曾为防疫模范生的新加坡疫情出
现了大幅度反弹，2021年11月每天新增
病例都在4位数，12月则降为了3位
数。政府反复提醒年长者尽可能不要去
人多的地方，让年轻人出门购物。所以，
作为家里的年长者，我除了工作之需往

来于学校住家外，其他，都
交给年轻人去办了。当然，
如果妈妈在新加坡，我就是
那个年轻人了。
新加坡的国门已经渐

渐打开，境外输入也每天发生着，令人色
变的几十例奥密克戎病毒也已经通过旅
游通道进入新加坡。在这种情况下，回
国，简直是给社区添乱，当然是不可能的
了。

最近，公寓门口连接天桥的
电梯终于竣工了，这可是腿脚不
灵的妈妈多年的期盼。天桥另一
边是我们地区最热闹最大型的购
物中心，也是巴士转换中心和地

铁站，出远门连雨伞都无需带。购物中
心里有各地的美食，有好看的衣服，有最
新的电器，更有妈妈爱去的存有大量免
费报纸和国内报刊的图书馆。可是，妈
妈什么时候能再来新加坡呢？
周末，站在阳台，见碧蓝的游泳池空

无一人，我便下水游了几个来回，又去按
摩池待了一阵。那阵阵翻卷的喧闹的水
波，又让我想起这是妈妈最喜欢的项目。
唉，现如今，无论我回国，还是妈妈

出国，都已成了无期。

宣 轩

无期

张 炜

我生在上海，广东人，会讲普通话，做一名方言学
者非常合适。我国地大方言多，方言有得学，翻译方言
比翻译外文更加吃力。我的家乡是广东鹤山县古劳镇
旺宅村，就有四种方言。
你言我语要译得好很不容易。用方言写的书，其

他地方的人还读不懂。记得几十年前我回香港，晚上
书摊见卖成捆书者，用广东话写，对我研究广东话大有
好处，买了几本，过海关时这种书是查禁的，但关员见
我穿着军装（物资供应局穿军装），以为我有此癖好，放
过了我。回到上海，倪海曙大哥就看不懂这些书。
总而言之，我假如从小研究方言，一定大有建树，

中国方言有那么多，我不做方言工作者，悔之晚矣，我
是个语文工作者啊！

任溶溶

我应该做个方言工作者
——解读王维

世上有多少迷人的
宝物？人这一辈子，基本
上都是在追逐各种各样
的宝物，随着年龄的增
长，占据、拥有的宝物也
越来越多，但奇怪的是：
人却越来越害怕失去宝
物了，一点都舍不得丢
弃，总是一遍又一遍地关
照自己，守住，守住，或许
以后会派大用场。
于是再三再三以后，

人开始变得越来越沉重，
但奇怪的是：即使是在重
负之下，人却依然喜欢把
眼睛盯着别人，比较着别
人拥有宝物的多少。当
然，也可能越来越爱看别
人的破绽和笑话，这是为
什么？

詹政伟

宝物
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编者按：2021年是中国共产党成立
100周年，也是两个一百年奋斗目标的
历史交汇点。提案作为人民政协履行
职能的重要方式，这一年的提案，充分
体现了政协委员为推动上海奋进新征
程、再创新辉煌的担当作为。为了让更
多读者了解提案背后的故事，市政协提
案委今起在“十日谈”推出一组“提案的
力量”。
在中国福利会托儿所生活学习了5

年的小麦毕业了。小麦是一名患有孤
独症的孩子，根据临床评估，他各方面
发展都远落后于同龄人，存在社交障
碍。经过5年的融合教育，在大班毕业
义演的舞台上，小麦和其他所有孩子一
样，参与了整场演出，我亲手把毕业证
书交给他，看着他在好朋友的帮助下完
成了毕业仪式。台上台下，一片掌声。
这掌声是对小麦的鼓励和肯定，是对中
托爱心举措的赞许和褒奖，更是送给所
有人，包括越来越有融合氛围的学校，
越来越多因材施教的老师，以及懂得尊
重、包容、关怀的孩子和家长们，还有所
有为融合教育默默付出的工作者们。

小麦这样的案例，还有很多。根据
2020年统计数据显示，在普通幼儿园接
受融合教育的特殊儿童，占学前特殊儿
童总人数的85.3%。为促使普通教育与
特殊教育深入有机结合，使融合教育理
念得到更广泛的理解和认同，我联合教
科文卫体的其他几位市政协委员，提出
了提案《关于探索和推进上海学前融合
教育的建议》。
提案被采纳落实
的背后，有上海
市教委的高度重
视、顶层设计和
系统推进，也有各区教育局和每一所幼
儿园始终坚守的融合教育理念和默默
坚持的实践与探索。
我带领的中托团队，秉承宋庆龄先

生“大爱”情怀，一直将差异视作重要的
教育资源，给予幼儿个性化的教养，加
强对融合教育的实践研究，鼓励家园共
同合力，努力让每一位孩子享有公平、
优质的教育。
在小麦的故事中，他的班主任刘老

师基于他的情况，有针对性地探索了

“用爱包围”法。小麦不喜欢人多的地
方，当孩子们围坐在一起游戏时，他就
躲到一边玩手指，仿佛进入到一个人的
小小世界里。要让小麦主动接近同伴
有很大困难，但其他孩子可以做很多，
于是刘老师的班级开展了“帮助小麦”
的系列活动。例如每次自由活动，都有
孩子报名主动和小麦一起玩，但是孩子

们的主动，换来
的是小麦的“逃
跑”，于是刘老
师引导孩子们
一 起 想 办 法

——如何不让小麦“逃离”集体和团队，
最后孩子们发现围坐成半圆形，把小麦
围起来，他就无法走开了，大家决定把
这个好办法叫作“用爱包围”。小麦从
一开始的不适应，渐渐地在同伴的主动
发起下，有了短暂的眼神交流，有了尝
试性的互动动作，大班时，已经能在同
伴们的陪伴下玩些简单的游戏。
融合教育不单纯是特殊儿童的安

置方式，更是整个社会支持体系的构
建。我们中托和静安区特殊学校——

南阳学校建立结对，邀请南阳学校的哥
哥姐姐定期来园参与我们的活动，中托
妈妈故事团也多次为南阳学校的孩子
们表演绘本故事。孩子们由最初的陌
生，到一点点地了解，最后成为共同学
习与游戏的伙伴。南阳的孩子们渐渐
喜欢上中国福利会托儿所，每次离开都
会充满期待地说：“下下周我还要来。”
中托的家长们对于学校的融合教育也
非常认同，家长们说：“人之初，性本
善。孩子们本性善良和纯真，让他们在
和特殊学校哥哥姐姐相处时，就像与其
他孩子、朋友们相处一样自然，他们互
相帮助，感受无私付出和关怀体谅，这
是最真实的教育。”
所谓爱和幸福，大概就是这样滋生

和传递的。人与人的融合，心灵与心灵
的碰撞，滋养的是所有生命和精神的成
长。

方 玥

融爱育人 合力成长

责编：刘 芳

一份遭“婉
拒”的政协提案，
请看明日本栏。
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